

LES ACTIONS DE LA DÉLÉGATION INTERMINISTÉRIELLE

www.ultramarins.gouv.fr

1. Solidarité (www.programme-solidarite.com)

- **Programme « Solidarité »** : Initié par la Délégation interministérielle, ce programme destiné aux personnes les plus vulnérables se trouvant dans des situations de grande précarité est porté par l'association La Case Sociale Antillaise, Solidarité DOM-TOM, Caribou Mahoré et Dialogues de femmes. La Délégation aide ces associations dans leurs démarches et leurs appels aux dons pour permettre d'augmenter le nombre de bénéficiaires d'actions portant sur l'hébergement provisoire, la réinsertion sociale et l'aide alimentaire : repas chauds et petits déjeuners pendant la période hivernale et distribution de colis alimentaires.

- « **Noël pour tous** » : Dans le cadre du **Programme Solidarité**, plus de 800 cadeaux ont été distribués aux enfants défavorisés de Paris et de la Province.

- **Programme Solidarité, « Signature de Convention « La Case Sociale Antillaise - Air Caraïbes »** : La signature de cette convention intervient dans le cadre du **Programme Solidarité** initié par Claudy SIAR et développé en collaboration avec Gaston Calife. Air Caraïbes apporte son soutien en nature, sous forme de billets d'avion gratuits pour les Antilles, la Guyane et Saint-Martin, à « La Case Sociale Antillaise », et lui permet ainsi de les proposer, sous certaines conditions, aux originaires d'Outre-mer les plus défavorisés. Des billets gratuits pour l'île de la Réunion et Mayotte sont en cours de négociation.

2. Éducation

- **Signature de la Convention « Nos Outre-mer ont des talents »** : C'est un dispositif facilitant l'insertion professionnelle des moins de 30 ans (bac +3, +4) en partenariat avec « Nos quartiers ont des talents » et « Outre-mer network ». De nombreux jeunes ont déjà rejoint ce dispositif.

- **Forum Futur Etudiants** : Etaient présents, la Bred, LADOM, le CNOUS, les Régions Guyane, Guadeloupe et Martinique : Il s'agissait d'informer et d'orienter les jeunes étudiants d'Outre-mer sur les filières académiques et professionnelles disponibles dans l'Hexagone.

- **Signature de Convention Région Guyane, CNOUS, Délégation interministérielle** : L'objectif du dispositif mis en place est d'améliorer l'accueil des étudiants guyanais dans l'Hexagone et d'augmenter la capacité d'accueil des logements universitaires.

- **Claudys SIAR a remis les bourses de l'excellence du Club efficience** : Bourses d'études accordées à des étudiants méritants issus de familles modestes pour intégrer les grandes écoles, Sciences Po, Polytechnique...

- **Claudy SIAR** préconise de changer les mots pour faire évoluer certaines situations : renoncer par exemple à l'emploi des termes « métropole et métropolitain » hérités de la période coloniale et communément utilisés.

3. Téléphonie mobile

- **Téléphonie Mobile, Tarification inégale de la téléphonie mobile entre les DOM et l'Hexagone** : En interpellant les services de l'Etat et les opérateurs sur cette inégalité de traitement, le Délégué interministériel est la première voix qui s'est élevée pour ouvrir le débat au plus haut sommet de l'Etat. Des négociations sont en cours pour mettre fin à cette discrimination. Le Délégué demande à ce que le principe républicain d'égalité soit appliqué.

4. Médias

- **CMOM (Club Média Outre-mer)** : Création, à l'initiative de la Délégation, d'une entité fédérant l'ensemble des médias d'Outre-mer de l'Hexagone. Cette structure veut promouvoir, valoriser et défendre l'image des Outre-mer et de ses ressortissants.
- **Bulletin Météo Outre-mer sur les médias nationaux** : Pour la Délégation interministérielle, outre l'avancée pratique pour tous les originaires d'Outre-mer, le bulletin météo Outre-mer sur les médias nationaux est un acquis symbolique fort. En rayant les Outre-mer de la carte, ce n'est pas seulement des bouts de terre qu'on occulte, c'est aussi des populations et leurs problématiques, des histoires et des fiertés. On détruit une partie du lien social qui repose sur la reconnaissance. Après avoir convaincu TF1 puis France Télévisions, la Délégation interministérielle poursuit les négociations avec les autres médias.
- **Dréfaction des Médias** : Mardi 28 février 2012, **Claudy SIAR** organisait le premier *Dréfaction des Médias* pour sensibiliser le public et lever des fonds pour la recherche au profit de l'Association de lutte contre la drépanocytose. Il se réjouit de la mobilisation des 14 médias* présents où se sont succédés médecins, malades et personnels aidants pour apporter leurs témoignages poignants. Grâce à eux, cette maladie est sortie un peu plus de l'anonymat. De nombreux dons ont été promis, les auditeurs se sont montrés très sensibles à cette action.

Africa n°1, Radio Ô, Espace FM, Tropiques FM, ACI, BeBlack, Télésud, Trace TV, CMOM, Radio Orient, Radio Alizé, Radio Val-de-Seine Vexin, Domhebdo et Respect Magazine.

5. Une Délégation de proximité

- **Tour de France de l'égalité des chances des Français d'Outre-mer** : Ce Tour de France permet au Délégué interministériel de mener une politique de proximité au plus près des originaires d'Outre-mer. Ces déplacements en province permettent à Claudy SIAR de rencontrer ses compatriotes qui peuvent lui faire part de la réalité de leur quotidien. Au programme nous retrouvons à chaque étape les originaires d'Outre-mer lors de forum, de déjeuner/débat avec les représentants des associations et les chefs d'entreprises, de débats publics et de visites d'entreprises. Afin de rappeler aux autorités de la ville et de la région que ces Français d'Outre-mer de province sont une priorité pour la Délégation, Claudy SIAR les rencontre à chaque étape.

6. Justice

- **Affaire Pierre-Just MARNY** : Intervention de la Délégation interministérielle pour la libération du plus vieux prisonnier de France originaire de la Martinique.

Le lundi 12 mars 2012, une projection en avant-première du documentaire "La panthère noire" de Jérôme Gluzicki sur une idée originale de Franck Zozor aura lieu à la Délégation interministérielle et sera suivie d'un débat.

La panthère noire était le surnom attribué au plus ancien prisonnier de France, Marny, emprisonné 46 ans, avant de se donner la mort. Aucun autre condamné n'avait eu à subir la même sévérité, ce qui a pu donner le sentiment à la communauté antillaise, dont ce Martiniquais était issu, qu'il avait même trop payé.

- **Affaire ELISOR** : La justice doit continuer de suivre son cours, avec la diligence nécessaire au respect de la souffrance des proches de Claudy Elisor et, plus largement, de l'émoi de toute la communauté originaire d'Outre-mer. Claudy SIAR est en relation étroite avec les avocats de la victime autant que sa fonction le lui permet et que sa compassion infinie pour la famille Elisor le lui commandent. Il veille à ce que justice soit faite et il se tient régulièrement informé du déroulement de l'enquête.

7. Histoire/identité

- **Black History Month** : Pour la première fois, l'Etat a accueilli «les black panthers » représentés par Kathleen Cleaver au ministère de l'Outre-mer. L'association Dooingit et la Délégation interministérielle ont organisé une projection du film d'Agnès VARDA consacré à ce mouvement Afro-Américain suivi d'un débat.

- **Financement de l'exposition « Mémoire d'esclavage »** au Festival de la bande dessinée d'Angoulême. Dans le cadre de l'année des Outre-mer, le Délégué interministériel a inauguré cette exposition et préfacé l'ouvrage de Serge Diantantu « Mémoire d'esclavage ».

- **Brèves nouvelles d'Outre-mer réalisées et présentées par Roland Brival avec le concours du Commissariat de l'année des Outre-mer** : Ces chroniques radiophoniques racontent à un large public l'histoire et le patrimoine des territoires d'Outre-mer (à écouter sur le site www.ultramarins.gouv.fr)

- **Cofinancement et préface de l'ouvrage « Non nou »** du CM98 consacré aux noms attribués par l'administration coloniale aux anciens esclaves après l'abolition de l'esclavage.

- **Voyage en Guadeloupe « Mémoire Partagée » (date du voyage non arrêtée)** : Le Délégué interministériel se rendra en Guadeloupe pour un hommage aux victimes de la traite négrière et de la barbarie esclavagiste. Pour la première fois, il sera accompagné du président du Conseil représentatif des institutions juives de France, d'intellectuels et d'artistes. Mémoire partagée est le fruit d'une évidence : notre Histoire appartient à chacun. Elle résulte d'une responsabilité collective qui, par-delà les appartenances communautaires, nous unit tous. Nos valeurs, nos principes, nos idéaux participent de la même humanité. Nos souffrances aussi. Ainsi, il est essentiel que des éminents représentants d'horizons différents partagent ensemble la douleur d'une horreur historique : l'esclavage. Mémoire partagée, c'est aussi une volonté d'unir : halte aux mémoires concurrentes, place aux mémoires concourantes.

8. Culture/Entreprise

- **Assises des Professionnels des Musiques d'Outre-mer** : Organisées par la Délégation interministérielle, elles ont réuni les professionnels des musiques populaires et traditionnelles d'Outre-mer, producteurs, éditeurs, distributeurs, diffuseurs, artistes, managers et les représentants des instances publiques et privées de ce secteur.

Ces Assises ont permis de sensibiliser tous les acteurs de la filière afin d'améliorer son organisation et de répondre à des situations d'urgence. Ce rendez-vous ouvert au public a permis la mise en place d'une entité représentative des professionnels de ces musiques.

- « **Un lieu pour l'Outre-mer** » : Les professionnels souhaitent un espace de spectacles, de rencontres où comédiens, metteurs en scène, chanteurs, musiciens, danseurs pourraient se produire. Où les plasticiens pourraient exposer et les membres d'associations se réunir. Les réalisateurs et les cinéastes y feraient projeter leurs œuvres. Ce lieu populaire a déjà été identifié. Nous sommes au stade des négociations.

- « **Pourquoi pas moi** », **Forum pour l'égalité des chances entrepreneuriales** : Il permet aux TPE/PME d'accéder aux financements et de construire ou consolider leurs réseaux. A l'issue de ce Forum sera créée une Entité représentant les jeunes entrepreneurs d'Outre-mer.

9. Société

- **UniversELLES, journée de la femme**. La Délégation a convié 160 femmes au ministère de l'Outre-mer autour du thème, quelle place pour la femme noire au sein de la société française ?

Au cours de cette soirée-débat, deux films ont été diffusés "Regards croisés de Femmes" réalisé par Claudine Wolff et "Congo Martinique" de Maud-Salomé Ekila.

- **Négociations avec Claude Giraud**, Directeur des champagnes Henri Giraud, pour changer le nom de leur cuvée baptisée « CODE NOIR ».

- **Commande d'une étude INSEE** sur la situation des originaires d'Outre-mer dans l'Hexagone.

10. Associations

- **Subventions** : En un an, la Délégation interministérielle a financé et accompagné plus de 80 projets portés par des originaires d'Outre-mer.